

Ces réflexions nous sont suggérées par le cas d'un de nos confrères, que nous avons eu l'occasion de soigner il y a à peine quelques jours. Ce médecin, étant un peu pressé, entra dans une boutique de barbier de second ordre pour se faire tailler la barbe. L'homme était maladroit, la "tondeuse" fonctionnait mal, et quelques poils furent arrachés. Jusque là ce n'est pas grand chose. Mais le lendemain, notre ami fut pris d'un folliculite intense qui nécessita une épilation partielle, lui donna une forte fièvre et le tint au lit pendant plusieurs jours. Le pus contenait des staphylocoques. Il est permis de conclure que l'infection venait de la tondeuse.

On veut forcer les compagnies des chars urbains à ne pas laisser cracher les gens sur le plancher des voitures, pourquoi n'obligerait-on pas les barbiers à faire bouillir leurs instruments ?

---

## COURRIER DES HOPITAUX

---

### HOTEL-DIEU.

---

Notes du Dr J. P. ROUX, médecin interne.

Le rapport annuel pour l'année 1896 vient d'être terminé : j'en donnerai quelques chiffres

Pendant l'année qui vient de s'écouler 2416 patients ont été traités à notre institution, ce nombre est reporté comme suit : hommes 1189, femmes 1227.

Le nombre de patients congédiés a été de 2183 parmi lesquels 1455 guéris, 365 améliorés, 291 non guéris et 72 non traités.

Le nombre des morts a été de 165, soit une moyenne de 6.8 pour cent.

Le nombre total des jours passés à l'hôpital par tous les patients a été de 67763, et le nombre moyen pour chaque patient de 28.1 jours.

Au commencement de janvier il y avait encore à l'hôpital sous traitement 217 patients.

---

### HOPITAL NOTRE-DAME

---

Notes du Dr W. Derome, interne en chef.

Déjà depuis plusieurs mois, le Courrier de l'Hôpital Notre-Dame fait défaut, c'est une défection impardonnable, c'est mal commencer l'année, m'a-t-on dit ; je me suis laissé prendre à ces reproches, et me voilà de nouveau avec ma faible contribution.

Les patients n'ont pas cessé d'affluer en grand nombre dans les différents départements et services de l'Hôpital, mais il faut l'avouer la matière pour la clinique a manqué un peu depuis quelque temps, surtout pour la clinique chirurgicale. Les beaux cas ont été assez rares en chirurgie. Nous avons pu compter tout de même quatre-vingt dix-sept opérations chirurgicales, entre autres, quatre